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MARÍLIA MARZULLO PÊRA  nasceu 
no Rio de Janeiro no dia 22 de  janeiro 
de 1943. Atriz, bailarina, cantora, 
 coreógrafa e diretora teatral. Marilia 
 conquistou ao longo de sua carreira  cerca 
de 80  prêmios, e atuou em 49 peças, 29 
novelase24 filmes.Estreounospalcos
na  tragédia grega Medéia com apenas 4 
anos de  idade. Ao longo de sua  carreira, 
ganhou relevantes prêmios nos mais 
 importantes festivais do mundo,  incluindo 
o  prestigiadíssimo National Society  Critics 
Awards como melhor atriz em 1982, por 
seu trabalho no filme Pixote: a lei do
mais fraco, dirigido por Hector Babenco 
(1981).

MARÍLIA MARZULLO PÊRA was born 
in Rio de Janeiro, on 22 January 1943. 
 Actress, dancer, singer, choreographer and 
theater director. Marilia won  throughout 
his career about 80 awards, and acted 
in49plays,29novelsand24films.She
debuted on stage in the  Greek tragedy 
Medea with only 4 years old.Throughout 
her career, she won important awards in 
the most important festivals in the world, 
including the prestigious National Society 
Critics Awards as Best Actress in 1982, 
forherwork in thefilmPixote:a leido
mais fraco, directed by Hector Babenco 
(1981).
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CONVERSA SOBRE A DANÇA
Entrevista com Marília Pêra

Joana Ribeiro

Entrevista realizada em 
07 DE JUNHO DE 1999, no RIO DE JANEIRO.

Marília, você teve uma formação em dança?

Eucomeceiaestudardançamaisoumenosaosonzeanos,baléclássico,noServiço
Nacional de Teatro, passei por professores como dona Lydia Costallat, David Duprée, 
Berta Rosanova,DennisGray, e depois Johnny Franklin. E durantemuitos anos fui
bailarinadetelevisão,naantigaTVTupi,fiztesteparaMy Fair Lady. Trabalhei muitos 
anos como bailarina, embora tenha começado aos quatro no teatro, porém dos onze 
aosdezessetefuisóbailarina,decirco,(fizocircoTihany)edeboate.

O seu primeiro contacto com o Klauss Vianna1 foi na peça A Ópera de três 
vinténs2?

Sim, na Ópera de três vinténs (1967), exatamente, na inauguração da sala Cecília 
Meireles no Rio de Janeiro, na época das enchentes, pois quando a sala foi inaugurada 
agentemalconseguiachegar lá.EoKlausseaAngelViannaeramumcasal,que
eunãoconhecia,queapareceunosensaios.Eelestinhamumjeitodefazeradança
completamente diferente, quer dizer, era uma “não-dança”. Parecia estranho, fácil
demaisparaquemtinhatidoformaçãoclássica.Vocênãotinhaqueesticarospés,não
tinha que botar para fora os joelhos (endehors) e nem levantar altíssimo as pernas. 
Tudo era mais natural, mais orgânico e de acordo com o personagem que você estivesse 
interpretando. Isso era interessante, na época não tinha ideia, que estavam ali na 

1  KlaussVianna(1928-1992).Coreógrafoepesquisadorautodidatade referêncianaáreadaDançaedo
MovimentonoBrasil.JuntocomsuaparceiraAngelVianna(1928-)criouaescolaecompanhiadedançaBaléKlauss
Vianna,nosanos50,emBeloHorizonte(MG).TevepassagempelaUFBAnosanos60etrajetóriasignificativano
Rio de Janeiro nos anos 60 e 70, quando desenvolveu trabalho corporal pioneiro no teatro carioca e fundou o Centro 
de Pesquisa Corporal – Arte e Educação,juntocomAngelViannaeTherezaD’Aquino,antecessordaatualEscolae
Faculdade Angel Vianna, que vigora no Rio de Janeiro. Ver em <www.klaussvianna.art.br>.

2  A Ópera de Três Vinténs,deBertoltBrechteKurtWeill.DireçãodeJoséRenato,estreouem1967,naSala 
Cecília Meireles, no Rio de Janeiro. Com Dulcina de Moraes, Fregolente, Marília Pêra, OswaldoLoureiro,JoséWilker,
PauloCoelho,entreoutros.CoreografiadeKlaussVianna,comcolaboraçãodeAngelVianna.
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minha frente, duas pessoas que iriam reformular a dança no Brasil. Mas obedecia, sou 
a princípio muito obediente a diretores, professores, formadores e mestres. Mas o fato 
équeeraumadançadiferente.Foiumespetáculoqueinfelizmentenãofezsucessoa
Ópera, por causa das enchentes.

Só por causa das enchentes?

Eunãoseisesóporcausadasenchentes[...].Masachoqueeraumespetáculoque
hojetalvezfizessesucesso.AdireçãoeradeJoséRenatoetinhaaDulcinadeMoraesem
cenafazendoaJenny[Espelunca],eufaziaaPolly[Peachum],OswaldoLoureirofaziao
MacNavalha,oFregolentefaziaopai[Mr.Peachum],esteeraumgrandeatortambém.
Pouquíssimas pessoas chegavam ao teatro e a gente meio que dançava o tempo todo. 
A primeira canção era a Jenny dos Piratas, cantada por mim, lembro que os próprios 
atores me levavam nos braços para cima de uma mesa, onde me movimentava, mas 
semprecontrariandoaquelesprincípiosbásicosdobaléclássico.

O Klauss a princípio era o responsável pela coreografia?

ElefezacoreografiacomaAngel.

Parece que a Angel também dançou no espetáculo?

É, acho que a Angel dançou, tinha esquecido [...] Acho que eles traziam algumas
pessoas,queficaramfazendoeaAngelficou3.

Mas o Klauss não alcançou nesse trabalho a gestualidade dos atores? Ele 
trabalhou mais sobre a marcação coreográfica? 

Trabalhoumaissobreamarcaçãocoreográfica,nãomelembrodelenessaépocafalando
muito de interpretação, não. [...] Talvez o diretor nem pretendesse isso, talvez só
quisesse mesmo um coreógrafo. 

3  AngelViannaparticipoudamontagemcomoumadasprostitutas/meninasdacasadeJennyEspelunca,
junto com Jura Otero, Sônia Magalhães, Ilva Niño, Helena Velasco e Leila de Luna. 
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Exatamente. Você antes já tinha trabalhado em outras montagens como 
bailarina, e depois da Ópera, vocês tiveram algum contato, antes da peça O 
Exercício?

Os nossos encontros? Na verdade o meu encontro forte com ele foi no Exercício4.

Você chegou a fazer aula com ele?

Eufizmuitaaulacomele.Nãomelembro,masteveumoutroespetáculoqualquer,que
esqueciagoraqualera[...]

Em que ele fez a preparação?

Masnãoéqueelefezporqueestivessecontratado,não.Elefezporqueeuestavalá.
Acho que foi depois do Exercício, foi Brasil da Censura à Abertura5, nessa época estava 
emSãoPaulo[...].A Ópera foi em 67, o Exercício em 77, então antes disso, estou 
pulandoalgumespetáculoqueoKlaussfezsemestarcontratadoparafazer.Eupedi
para ele dar uma olhada em mim, e ele disse algumas coisas, porque a partir de 67, 
fuiparaSãoPauloefiqueiláem69,70e71.NessafasefizA Vida Escrachada6, e acho 
quenãoestivemuitopróximadoKlauss.Mastenhoaimpressãoqueoreencontreiem
73, ou 74, quando comecei a fazer as aulas dele7. Penso que era num daqueles SESCS 
de São Paulo, um lugar muito grande, onde ele dava aula principalmente para atores. 
Emelembrodequeoqueadorava,eraeledizendocoisastãoestranhas,taiscomo:
“relaxemalíngua”.Eagentedizia:“oquetemaverrelaxaralíngua?”.Mastemtudo
a ver, relaxar a língua, principalmente para um ator, que usa a voz.

4  O Exercício, de Lewis John Carlino, estreou no Teatro Glória em 25 de março de 1977, com Marília Pêra e 
GracindoJúnior.TraduzidoporRobertodeCleto,contoucomcenografiaefigurinodeJosédeAnchieta,iluminaçãode
Paulo Afonso Grisolli e música de Cecília Conde. Permaneceu aproximadamente um ano em cartaz no Rio de Janeiro, 
numa bem-sucedida temporada, viajando em seguida por algumas cidades do interior. Recebeu inúmeros prêmios, 
como o Mambembe, de melhor atriz e a indicação para a melhor direção.

5  Brasil da Censura à Abertura (1980), de Sebastião Nery, Jô Soares, Armando Costa e José Luís Archanjo. 
Direção de Jô Soares, com Marília Pêra, Marco Nanini, Silvia Bandeira e Geraldo Alves. 

6  A Vida Escrachada de Joana Martini e Baby Stompanato(1970),deBráulioPedroso,direçãodeAntônio
PedroBorges.ComMaríliaPêra,HélioSouto(SP),CarlosKoppa(RJ),MarcoNanini,AndréValli,ZezéMotta,Sandra
Pêra,IleanaKwasinski,IvanLimaePedroPauloRangel,entreoutros.

7 KlaussViannaseestabeleceemSãoPaulonadécadade1980eministracursosemacademiaseestúdios
comoIvaldoBertazzo,LalaDeheinzelin,RuthRachou,RenéeGumiel,ClarisseAbujamraeSTEP’s.
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O bailarino às vezes endurece muito a língua.

Endurece e perde a voz. Hámuito caso de bailarino sem voz, quando vai falar. E
ator também, porque depois fui fazer fonoaudiologia, pois adoro aprender técnicas em 
geral.Efuiaprenderoquantoovolumedalínguapodefazermalparaascordasvocais.
OlhaoKlaussquedizia:“relaxemalíngua”.Elemedisse,queeuvivia“sentada”para
trás,essacoisadebotaromeuegoparafrente,eraumacoisaqueelefalavadesde
sempre.Eledizia:“quantossofrimentosvocêtrazdainfâncianoseucorpo”.Eletentava
amenizar os sofrimentos do meu corpo colocando o meu tórax um pouco mais para 
frente.Eunãotinhaforçaparalevantaroesterno8.

Ele ligava o seu eixo, a sua postura, com você.

Sempreessacoisadeficarsobreoeixo,hojepodeparecersimples.

E sobre as aulas dele, em São Paulo?

As aulas dele eram principalmente aulas de muito vigor. Na época também, fazia aulas 
dejazzesapateado,masasaulasdoKlausstinhamumacaracterísticatodaespecial,
lúdica. Foi a primeira vez que comecei a trocar com parceiros, trabalhar os olhos, o olhar 
e o contato com os colegas. As diagonais que ele fazia, eram diagonais alucinantes de 
bater com o pé no chão, saltar, rodar e o equilíbrio na meia ponta com o outro pé sem 
esticar a ponta, sempre buscando o eixo e a energia que corria entre as pessoas. Foi 
a primeira vez na minha vida que vi esse tipo de trabalho, que hoje em dia encontro 
commuita dificuldade, émuito raro.Omestre que encontrei hoje, graças aDeus,
poisestavaórfãdesdequeoKlaussmorreu,foioIvaldoBertazzo9,deSãoPaulo.Ele
temumtrabalhodiferentedoKlauss,masaomesmotempoésemelhante,noquediz
respeito à saúde do corpo e a pesquisa. 

Aquela primeira impressão de tudo ser muito fácil mudou com o tempo?

8  Osso dianteiro do peito, que se articula com as costelas e as clavículas.

9  IvaldoBertazzo(1949-)–Dançarino,coreógrafo,educadoreescritorsomáticopaulista.Teveformação
comTatianaLeskova,RenéeGumiel,RuthRachou,MarikaGidalieKlaussVianna,entreoutros.Tevecontatocom
os estudos de Suzanne Piret e Marie-Madaleine Béziers, na França, e Godelieve Denys Struyf, na Bélgica. Pesquisou 
danças indianas como Bharata Natyam, Kathak e Odissi. Criou método próprio e a Escola de Reeducação do
Movimento em São Paulo.  Ver em <http://metodobertazzo.com/>.
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Fácil porque o balé clássico é muito difícil. Fui ver o Ballet Bolshoi duas semanas
atrás10. Elesdançamdireito,masémuitodifícil fazeraquelas“velhas”coreografias,
quecontinuamfazendo.Aquilomeparecetudomuitocontrárioaocorpohumano.

É um adestramento, um tipo de treinamento.

Um treinamento, que não sei se é bom para o corpo. Não sei mesmo, porque deforma 
os pés, deforma as batatas, deforma muito o corpo.

Talvez como no circo, no circo chinês, por exemplo, que trabalha muito sobre 
a envergadura da coluna.

Aspessoasficamaleijadas.EoKlaussprocuravamaisasaúdedocorpo.Eleeraum
homemmuito doente, sempre com aqueles problemas do coração. E estevemorto
clinicamente,depoisdeumaparadacardíaca,pormuitosdias.Econtavaumasviagens
que tinha, onde o espírito dele caminhava até uma tenda no deserto, aonde havia 
monges, com quem ele conversava. O Klauss era um homemmuitomais espírito,
emboratrabalhasseocorpo.Etinhapaixãopormim,elerealmentegostavademim.

10  OBalletBolshoi realizou turnênacionalem1999poroito cidadesbrasileiraseapresentouos clássicos
Raimonda e Spartacus em 05 de Maio, no Theatro Municipal do Rio de Janeiro.

MaríliaeGracindoJr.emOExercício(1977),peçadirigidaporKlaussVianna,Fonte:http://www.klaussvianna.art.
br/vida_detalhes.asp?id_evento=142
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E você o chamou para fazer O Exercício, como foi?

O Exercício foi uma época, em que eu estava mal, não sei exatamente o que era, 
masestavadeprimida, triste,fiz trêsespetáculosseguidosquenãoderamcerto.O
públiconãogostou,acríticanãogostou,nãoestavafeliz.EntãooGracindoJúnior,com
quem estou ensaiando hoje uma peça de duas personagens11, me chamou para fazer O 
Exercício, de Lewis John Carlino. Não sei se foi o Gracindo, ou eu, quem indicou o nome 
doKlaussparafazera“expressãocorporal”,comcertezaindicaria,maspodetersidoo
Gracindo,quetambémadoravaoKlauss.

Para fazer a “expressão corporal” e não a “direção”?

Adireçãoerado[Joséde]Anchieta,umhomeminteligente,criativoeumbomcenógrafo,
quefariaacenografiaeadireçãodoespetáculo.EranoteatroGlória.OGracindoeeu
fazíamosapreparaçãocorporaldemeiahora,quarentaminutoscomoKlauss,todos
osdias,antesdoespetáculo.EquandooKlaussnoslargavaeíamosparaasmãosdo
diretor,nãotínhamospaciênciadesentarparaficarlendootexto,sabendodapsicologia
dopersonagem,porqueachávamosqueoKlaussjátinhaidomuitoadianteconosco.O
Klausseramuitomodernoparaasuaépoca,entãosemprequechegávamosnodiretor
era um tédio, embora ele fosse até talentoso.

Vocês faziam um “trabalho de mesa” com ele?

Eraumtrabalhodemesa,psicologiadopersonagem,porémjátínhamosvoadopelo
palcocomoKlauss.E foi ali que comecei também a aprender, que o trabalho 
de corpo pode curar problemas psicológicos. Ocontráriotambém,pode-securar
doençasdocorpoatravésdamente,masoopostoémuitodifícildeconcluir.Equando
euchegueinele,elemeolhouefalou:-“vocêestámuitotriste,oteuegoestámuito
baixo,oqueaconteceu?”.Alémdecontar todoomeurosáriode lágrimasparaele,
confidenciávamosascoisas,elemecontavaavidadeleinteira.Eledisse:-“oseuego
estámuitobaixo,vocêestásemforçanosmúsculosdascostaspara levantaroseu

11  O Altar do Incenso(1999),deWilsonSayão.DireçãodeMoacyrChaves.ComMaríliaPêraeGracindoJúnior.
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ego”. Porque o meu plexo solar estava caído, e não tinha energia mesmo, estava mal. 
Ecomumcabodevassoura,queelearranjou,commuitosexercíciosdiáriosassim12, 
parafortaleceressamusculatura.EntãotodootrabalhodelecomigonoExercício foi de 
levantar o meu ego, pelo corpo.

E com o Gracindo também foi o mesmo trabalho?

Com o Gracindo era outro tipo de coisa, pois ele tem outro tipo de problema. O Gracindo 
émaisdefendido,maisracional,entãotodootrabalhodoKlaussemcimadelefoifazê-
lo perder a racionalidade e brincar como criança. Porque o Gracindo arruma tudo na 
cabeça, eu sou mais intuitiva. 

O que talvez seja até o caminho do corpo primeiro e depois do raciocínio.

É, vou primeiro no corpo.

E você já fazia isso, antes desse contato com o Klauss?

AFernandaMontenegrojádissealgumasvezes,umpoucolamentando:“meuDeuscomo
você é desarmada”. Tenho uma imagem de muito agressiva, rigorosa, mas exatamente 
porquesoumuitodesarmada,frágil.EoKlaussquisfortaleceraminhamusculatura
paraqueeuficassemaissólida,maisplantada,maisforte.EcomoGracindo,paraque
ele brincasse mais, para que ele se desarmasse na cabeça. O Gracindo é muito armado 
na cabeça e a Fernanda também, as pessoas em geral, arrumam tudo na cabeça, não 
sei o quê é melhor. 

É, são caminhos diversos.

Sãocaminhos.ComoagentesaíadoKlaussparaoAnchietaeerachato,faleicomo
Gracindo,umafrasedeumamigo,quejámorreu:-“émelhorficarvermelhocinco
minutos,doqueamareloorestodavida”.EntãochamamosoKlauss,perguntamos
a ele se nos dirigiria, ele respondeu: - “eu não sei dirigir, nunca dirigi na minha vida, 
nãovousaber”,elenãotinhaideiadoqueseriacenário,figurino,“masdirijo,vocêsé

12  Maríliaseguraumcaboimagináriocomambasasmãosatrásdascostas,levantandoedescendoosbraços.
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quesabem”.FomosaoAnchieta,pedimosaelequefizessesóocenárioeelefoigentil,
aceitando.EoKlaussentão,passouadirigir o espetáculo, O Exercício, que foi um 
relacionamento de duas pessoas inteiramente dançado13.

Dançado como, coreografado?

Não, dançado pelo nosso instinto. Quer dizer, tinha uma base, mas nós podíamos mudar 
acadadiaolocaleacoreografianãoprecisavaserfixa.Eraumacoreografiamutante.
Mas a nossa disposição maior era para o trabalho do corpo. Tanto que quando o público 
entrava - nós fazíamos com malha de ensaio, tipo leotard - um dos dois estava fazendo 
uma massagem de concentração. Não sei se você conhece, deitado no chão, o outro vai 
relaxandotodososseusmúsculos,movendoasuacabeçaparaverseestáentregue,e
você tem que entregar o corpo na mão do companheiro. 

Entregar pelo relaxamento muscular, porque o Klauss trabalhava muito pelos 
ossos e pelo músculo, não? 

Pelosossos,pelomúsculo,masvocênãopodiaajudar,tinhaqueficardeitadonochãoe
o outro podia fazer o que quisesse com o seu corpo, com cuidado para não te machucar 
e você não podia ajudar, não podia retesar nem um músculo, nada.

13  A peça em dois atos se desenrola no palco de um teatro, durante as duas horas que precedem a chegada do 
diretorparaoensaiodeumespetáculoemquedoisatores-identificadosnotextoapenascomo“oator”e“aatriz”
– irão, em breve, estrear. O texto foi escrito para servir como laboratório no Actor’s Studio e propõe exercícios de 
improvisaçãosobrefatosreaisefictícios.Apeçaterminacomarecriaçãodaseparaçãodocasalemturnê,quandoo
atormataaatriz.Emseguida,ouvem-sevozesforadopalco,procurandopeladuplaeindagandoseestãoprontos
paracomeçaroensaio,aoqueambosrespondemafirmativamente,encerrando-seoespetáculo.

110
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E o público entrando [...]

E o público entrando, depois trocava, ou eu, ou o Gracindo começava, depois que
estivéssemosprontos,jáeramnovehorasetomávamosumaágua,nafrentedopúblico.
EissotambémfoiprecursordeumacoisaquefizmaistardenoBrincando em cima 
Daquilo14, exatamente, para educar o público brasileiro, que chega sempre atrasado, 
emtudo.Ficavaprontaemquinzeminutos,opúblicoentrava,oespetáculoeraàsnove
horas,asnoveempontoentravanopalco,sozinha,eficavaalisentadaconversando
comeles,atéqueoúltimochegasse.Porqueaíoespetáculopodiacomeçarasnovee
dez,ounoveequinze,opúblicoquetinhachegadonãoficavairritado,porqueestava
ali conversando com eles e também os que chegavam atrasados não precisavam perder 
umpedaço,foiumasoluçãoquearranjei,vindaládetrás,doKlauss15. Outra coisa que 
eleinventoutambémnesseespetáculo,queaTVGloboimitoufazendoumanovela,
foiquenosegundoato,chegamosatalpontodeidentificaçãocomospersonagens,
quenoschamávamosdeMaríliaeGracindo [AtrizeAtor].Nosegundoato,emum
determinadomomento,eraumadeixa,abandonávamosospersonagenseahistória
queestávamoscontando,virávamosparaaplateiaecomeçávamosaconversarcom
eles. A princípio eles não entendiam que era para conversar, mas depois, entravam 
numaconversalouca[...]

Sobre o espetáculo?

Conversávamossobrequalquercoisa,podiaatésersobreoespetáculo,ounão,edepois
dizíamos: “bom, agora vamos voltar à história e aos personagens”. Era uma janela 
que o Klauss abria, mais um exercício que fazíamos, dessa comunicação com 
a plateia.Paraverseteríamosounãoenergiaeautoridadesuficienteparafazercom
queaplateiaconversasseconosco.Masissofoiem77,hojeemdiaéfácil,naquela
épocaeramaisdifícil.EtambémuseiessabrincadeiraqueoKlaussensinoudepois,

14  Brincando em cima daquilo (1984), de Dario Fo e Franca Rame. Direção de Roberto Vignatti. Com Marília 
Pêra. Prêmio Molière de melhor atriz.

15  “Naépocaos teatrosfizeramumacampanhapelapontualidadeno iníciodosespetáculos,paraacabar
comocírculovicioso:oespetáculoesperavaachegadadaspessoas,quesabiamquepodiamatrasarumpouco...
MaríliaPêrainiciavaoespetáculoe,apartirdomomentoquedavaafala,consideravaoiníciodapeça.Sealguém
entrasse nesse momento, ela parava, olhava para o público e dizia: vocês não acham que ele pagou e merece ver o 
espetáculointeiro?Entãosente-sequevourecomeçar...Eraumconstrangimento,masdeucerto.Oteatropassou
a ser muito pontual, o público passou a respeitar. A conversa com o público alargava o tempo inicial, mas havia um 
inícioe,mesmoassim,àsvezesoporteirodeixavaapessoaentrardepoisqueelajáhaviacomeçadoadarotexto”
[DepoimentodeAnaBulhões,espectadoradeBrincando em cima daquilo,deDarioFo,noTerezaRachel].
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no Elas por Ela16.Haviaummomentodoespetáculo,queparavaeficavaconversando
comaplateia.EnoIrma Vap17também,nadireção,lánofimdoespetáculo,abriauma
janelaeo [Marco]NaninieoNey[Latorraca] tinhamqueconversarcomaplateia,
abandonandoseuspersonagensduranteummomentoedepois,retomando-os.Efoi
com o Klauss, que pela primeira vez, tive coragem e fiquei nua em cena, pois no
Exercícioterminávamoscompletamentenus.

Os dois?

Os dois, tanto era a exposição a que a gente se submetia. Porque O Exercício é a 
história de dois atores, que estão em cena se exercitando, antes do diretor chegar. 
EntãoquandochegavaaofimdoespetáculooKlauss,quetododiaestavanoteatro,
gritava lá de cima: “Marília,Gracindo, vocês estão prontos?”. Aí tirávamos a roupa
todaedizíamos:“estamos,estamosprontos”,eficávamosnus,umsegundoevinhao
blecaute.Foitamanhaconfiançanele,quefoiaprimeiraeúnicavez,queficamosnus
numespetáculo.[...]OKlaussestevetambémmuitopresentenapeçaBrasil da Censura 
à Abertura,logoapósteraminhafilhaNina.FuiparaSãoPaulocomoespetáculoe
faziamuitaaulacomele,naRuaAugusta,numsobrado,comumasalaenorme.Euia
paralá,maisoumenosàsseishorasdatarde,faziaessaaulaqueduravaumahorae
meia,paraficarcomenergia,tomavaumbanhoeiafazeroespetáculo.

Você recebeu algum prêmio com O Exercício?

Recebivários.

Ele também?

Eletambém,eramuitobonitooespetáculo.Eramuitosimples,emuitobonito.

Você gravou o espetáculo?

16  Elas por Ela (1989), roteiro e direção de Marília Pêra, André Valli, Sandra Pêra e Beta Leporage. Direção 
MusicaldeGonzaguinha,comMaríliaPêra,RicardoGraçaMello,EsperançaMotta,NinaMotta,AmoraPêra,Luiz
Montagna,KeilaFuke,RicardoHeinlikeMiriamMaria.

17  O Mistério de Irma Vap(1986),deCharlesLudlum.DireçãoeCoreografiadeMaríliaPêra,comMarcoNanini
e Ney Latorraca.
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Não, não tenho gravação, isso é um pecado, não ter memória. Tem fotos, mas gravação, 
não.[...]Elemorreuquando,oKlauss?
     
Morreu em 1992.

VocêsabequeoKlaussmorreueeusoubeumanodepois.[...]Quandoelemorreu,
não estava muito próxima dele. Acho que ainda o encontrei na Bahia, em Salvador, 
talvez em 86, ou 87, quando viajei com Brincando em cima Daquilo.Elefoiaoteatro
assistir e saímos para jantar, depois nos últimos anos da vida dele, não o encontrei 
mais.Estiveaindanacasadele,emSãoPaulo,numalmoço,oujantar,talvezem88,
ou 89, depois não o vi mais.

[...] Depois você teve esse contacto com o Ivaldo Bertazzo, que foi para você 
um novo elo? 

Éo Ivaldo fazdois anos, que fui assistir umespetáculodelenoSESCPompéia, se
nãomeengano.PorqueoIvaldoécomooKlauss,temgentecomcemquilos,outras
magérrimas, imensas, mancas, aleijadas que dançam e todo mundo pode dançar, cantar 
efalarnoespetáculo.Fuivê-loháunsdoisanos,estavacomoFábioNamatame,meu
amigoquetrabalhacomoIvaldo.Efalei:-“falaparaoIvaldoqueeuquerotrabalhar
numespetáculodele,queacheitãobonito”.Eimediatamentesentiumaidentificação

Da equerda para a direita:
MaríliaPêra,KlaussViannaeGracindoJr.Fonte:http://www.klaussvianna.art.br
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com o trabalho do Klauss. Talvez uma continuidade, não sei se é amesma coisa,
mas há uma linha semelhante. E ano passado fiz o espetáculo do Ivaldo,Ciranda 
dos Homens, Carnaval dos Animais18, dessa foto19. Aonde também, pode levantar a 
pernanaalturadacabeça,masojoelhodebaixoficadobradoeopéemcimanão
estátensionado,édiferente.FiqueitrabalhandocomoIvaldodoismesesepouco,fiz
o espetáculo cantando, principalmente dançando e dizendo textos. E vou fazer, em
setembro, opróximoespetáculodele. Todoano reservo setembro,porque todasas
atrizesfalamquejáforambailarinas.Masrarosãoasqueforamrealmentebailarinas;
emgeralfizeramuma,duasaulas.Nuncafuiumagrandebailarina,dejeitonenhum,
masestudeidança,seipegarumacoreografia,semdarumtrabalhoinfernal,oIvaldo
gostou e eu também, adorei trabalhar com ele. Atualmente, ele é o único mestre que 
conheço,comooKlausseraummestre,comooAderbalFreire,noteatroéummestre.
Sintomuitafaltadegentequemeensine,oKlaussensinavaeoIvaldocomcerteza
ensina.

O que você poderia concluir sobre o Klauss, o que ele despertou em você? 

Elemedeuumanoçãodeespaçomaior,dedistânciaedeenergia.OGracindoeeu
trabalhávamosmuitoaenergiaeaautoridade.Ensinou-measerumamelhoratriz,
atravésdocorpo.Emeensinouaficarmaisespiritualizadatambém,porqueeleoera
muito, buscava algo além desse mundo, embora o trabalho dele no corpo fosse bastante 
concretoedetalhista.Eletrabalhavamuitoospésnochão,osossosdospés,oIvaldo
faz isso também, sabia todos os nomes de todos os ossos, de todos os músculos, 
de todos os nervos, embora fosse muito concreto em cima do corpo e da matéria, 
era extremamente espiritualizado. Sonho muito com ele, outro dia estava fazendo 
meditação,ouvindoumasfitaseavozdizia:“agoravocêvaidescendoumjardim”-
porquefazíamosmuitameditaçãocomoKlausstambém,nofinaldasaulas-“aonde
poderáencontrarquemvocêquiser”,aprimeirapessoaquepenseifoinoKlauss.Tenho
muitos encontros, não sou espiritualista, mas tenho encontros de energia e penso nele 
como uma pessoa extremamente inteligente, capaz, muito meiga e muito carinhosa 
comigo.EapartirdoKlausscomeceiaperceberetomeiconsciênciadequequando

18  Ciranda dos Homens, Carnaval dos Animais (1998), direção de Ivaldo Bertazzo. Com Grupo Giramundo, 
BandaCabaçaldosIrmãosAniceto,BandaMaestroWilsonFonseca,MaríliaPêraegrandeelenco.

19  Marília aponta para uma foto, no porta-retrato. Ver foto do espetáculo em < http://mariliapera.com.
br/?page_id=61>.
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vou fazer um personagem e vejo meus colegas pensando na psicologia do personagem, 
não vou muito pela psicologia. Quando vou construir um personagem, preciso ter 
o desenho dela. 

O desenho corporal? 

É, o desenho corporal dela. Isso durante um tempo me provocava certa sensação de 
ignorância, porque também não encontro muitos colegas que trabalhem pela forma. 
Masaomesmotempo,depoisqueodiretor[Federico]Fellinimorreu,soubequeele
escreviaospersonagenseosdesenhava.Eunãoseidesenhar,massesoubesse,antes
de cair na psicologia do personagem, o desenharia.

Como se a forma te desse esse respaldo?

Orespaldo,abase.Principalmente,comoelaanda,quebrincávamosmuitosobreisso,
comoelafala,comoéavozdela,comoelasenta,comoelagesticula.Essetrabalhoera
muitobonitoenuncamaisencontreininguémquefizesseisso.Nãoexistemais.

Mesmo em outros preparadores corporais?

TemummeninomuitobomdeMinas,queestáemLondres,oRicardoNapoleão,que
fez um trabalho corporal no Master Class20.Eleébemjovem,temtrintaepoucosanos
evaiumpoucoporaí.Lembroquefizemosalgunsexercícios,nãoseisefuieuque
propus. Ontem estava fazendo o ensaio com o Gracindo dessa peça, O Altar do Incenso, 
dirigidapeloMoacirChaves.Efaleicomele,queosdiretoreshojenãosepreocupam
maiscoma forma, lembrandoumpoucodo trabalhocomoKlauss.Ele falou: “não
claro, estou a disposição, não sei bem como conduzir, mas vamos fazer”. Acho que 
destrava muitos nós, quando o ator consegue trabalhar a forma. 

Vocês não têm um preparador corporal?

20  Master Class (1996), de Terrence McNally. Direção de Jorge Takla. Com Marília Pêra, Caio Ferraz, Isabel 
Batista, Julianne Daud, Frederico Vieira e Richards Paradizzi. Prêmios Sharp e APCA de melhor atriz.
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Não,elenãoachounecessário.

Por que às vezes, só se acha necessário quando tem uma coreografia, é um 
pensamento corrente. Para mim é claro que o trabalho de corpo deve ser feito 
junto com o de texto, mas acho que os diretores conduzem mais pelo texto. 

Elesvãopeloraciocínio.EoGracindotambémvaipeloraciocínio,quemvaipeloinstinto
ali,soueu.Entãoficoumpoucoquerendosaltar,pular,paraencontrarsei láoquê,
entende?

No teatro brasileiro houve uma procura, sobre essa questão estética, a partir 
da década de 60 e 70. Pois tivemos um teatro anterior como o das companhias 
dos grandes atores, baseado exclusivamente no texto, mas depois surgiu a 
experimentação.

É, foi uma fase. Mas essa fase acabou, quer dizer, deve haver alguns grupos.

O grupo Galpão, de Minas, por exemplo, trabalhou o corpo e a voz juntos, 
como em Romeu e Julieta, que os lançou no Rio. Mas é um trabalho de grupo.

FeitooAntunes[Filho]também,quetemtrabalhoslindos,degrupo.

Porque são pessoas que estão juntas há dez, vinte anos, e se propõem a 
pesquisar uma linguagem. 

Tenho muita vontade de ter um espaço, não um teatro, mas uma sala de aula grande, 
para trabalhar o texto, através do corpo. Sou muito órfã e agora, sempre penso no 
Ivaldo. Mas é difícil, porque ele mora em São Paulo e eu no Rio.

E quando você dirige, você conduz pelo corpo, também?

Conduzo.Semprequedirijo,voupelotrabalhodecorpoepelosváriosexercíciosque
aprendicomoKlaussecomoAderbal,depois,queaplicaexercíciosinteressantes,não
só de corpo, que ele não é da dança, mas que passam pelo corpo. Adoro quando há 
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o trabalho de corpo e me sinto muito pobre, quando o corpo não é solicitado 
para falar. Nãotenhomuitapaciênciadeassistiraumespetáculo,quandovejoqueos
atores negligenciam essa função.

Você reconhece quando tem, ou não, esse trabalho específico?

Eureconheço,perfeitamente.

Não só quando é um musical. Porque no musical fica mais evidente a questão 
da dança.

Não! Sei reconhecer perfeitamente quais são os atores que têm trabalho 
corporal, e quais não têm. Você encontra muitos atores, não grandes atores, 
evidentemente, mas quis dirigir algumas peças, algumas vezes, em que tinha nas 
mãos atores que ao falar não sabiam andar, sentar, ou se movimentar. Se tinham que 
aliar o movimento à fala, era um desastre, não existia esse tipo de condicionamento. 
O Ivaldo trabalha muito com o descondicionamento. Qualquer gesto que seria o óbvio, 
ele contradiz. Se você faz um e dois para a direita, ele vai fazer só um para a esquerda, 
ouvaifazerquatroparaaesquerda,oucinco.Elesempreteobrigaapensardeuma
maneira diferente e raciocinar, pondo o teu cérebro para trabalhar, enquanto se apreende 
umacoreografia.QualquerexercíciodoIvaldoédificílimo,emborasejamuitosimples,
porque não deixa mecanizar.

Marília Pêra e Adélia Issa em Ciranda dos Homens, Carnaval dos Animais (1998) de Ivaldo Bertazzo. Fonte: http://
www.bemelmans.com.br/adeliaissa.htm
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Se ele trabalhasse com texto, talvez trabalhasse em cima disso. O gesto que 
o acompanha?

Talvez ele trabalhasse em cima disso. Fiz um texto enorme no Ciranda dos Homens, 
em que falava Gonçalves Dias, Fernando Pessoa, Drummond, era uma coletânea de 
trêspáginasdessestextoslindos.Elenãomedissenadaarespeitodosautores,oudo
que aquelas palavras podiam dizer, ele só dizia: - “nessa hora você faz assim com o 
ombro”.Eratudodançadoeainteligênciaememória,quevocêtemqueusarparafazer
acoreografianomomentoemquevocêdizotexto,fazcomqueaspalavrassaiamde
um jeito completamente diferente.

Então a própria intenção da fala, vem através do corpo?

É,eraissoqueoKlaussfaziaeéissoqueoIvaldoamplia.

E isso, sem interferir na fala, sem descaracterizá-la?

Não, caracteriza, só que é outra caracterização.

De outra forma, exatamente. Uma vez assisti uma gravação de uma peça com 
a Betty Faria, que você dirigiu e fiquei impressionada com a movimentação, 
como era rica, tinha dança e várias outras informações corporais. 

Eusempretento,quandodirijo,partirdeumacoreografia.

E em Irma Vap havia movimentação o tempo inteiro.

O Ciúme21, que fiz aqui foi um texto do SachaGuitry,muito ingênuo, que não fez
grandesucesso,mastalveztenhasidoomeumelhorespetáculo.OCiúme era inteiro 
coreografadoefoiamaiordificuldadeencontraratores,queconseguissemrealizaro
quequeria.Eleeramuitobonitinho,mascomumtextoingênuo,semgrandeinteresse,
a não ser para pessoas que soubessem de corpo e como estas são raras, não foi um 

21  Ciúme, de Sacha Guitry, direção de Marília Pêra, com Aloísio de Abreu, Ana Maria Nascimento e Silva, Duda 
Ribeiro,EsperançaPêraMotta,GiácomoPinotti, JoanaMotta,SusanaRibeiro. InaugurouaSalaMaríliaPêra,no
Teatro do Leblon, no Rio de Janeiro, em 1994.
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espetáculodesucesso.Vousempreatrásdotrabalhodecorpo.Perceboimediatamente
-eissoéherançadomeupai[oatorManuelPêra]-grandesatoresbrasileirosque
nãosabemoquefazercomasmãosemcena,háumexcessodemãos.Ogestualnão
combinaeamãoestádizendo:-“meuDeusaondeéqueeuponhoasminhasmãos”,
a boca diz o texto do personagem, mas o corpo não, porque a pessoa não sabe o 
quefazercomasmãos,porexemplo.Eutrabalhomuitoasmãosefoiumacoisaque
aprendi com o meu pai. Um exercício bom, que até conto no livro, é o de prender as 
mãos,amarrando-asnascostaseensaiarsemutilizá-las,sóaospoucossoltá-las,até
o gesto vir, naturalmente.

Isso é usado também pelo balé clássico, para aprender o giro, sem seguir 
apenas o impulso dos braços. Porque a mão é uma extremidade e a última 
terminação nervosa está nos dedos. Acho que podemos finalizar, já fizemos 
uma conclusão sobre o Klauss, gostaria muito de te agradecer.

Imagina, foi um prazer, boa sorte.

[Neste momento Marília Pera autoriza Joana Ribeiro a utilizar sua entrevista].

Marília Pêra em Bandeira Dois (1971) (Foto: TVGlobo / Divulgação)


